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TSA試行版 升呢擴全港
吳克儉：官小率先拒買補充練習 釋除操練疑慮

香港文匯報訊（記者 溫仲綺）因應全港性系統評估（TSA）爭議，教育局去年推行試

行研究計劃，由50所小學試考優化版的小三TSA並作檢討。教育局局長吳克儉昨日與二十

多名學界及家校團體會面討論，會後宣佈基於各持份者認為試行計劃可有效移除操練誘

因，遂決定推出「2017小三基本能力評估（BCA）研究計劃」並推廣至全港小學，以更全

面收集數據並聆聽意見以作改善。同一時間，家校會及17個家教會聯會亦推出有關反對過

度操練的倡議，獲得教育局、辦學團體及學校議會等支持，吳克儉透露全港官立小學會率

先堅決不購買TSA的補充練習，釋除有關操練的疑慮。
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小三每年應考

2017研究計劃

題目整體較以往淺易/減少閱讀卷篇章（中文由3篇改為兩篇；
英文由4篇改為3篇）

有四款報告，提供詳細題目分析資料以調整教學安排/學校可按
校情及科本情況自行選擇獲取任何一款或多款報告（提供詳細
分析以回饋學與教/提供或不提供全港性數據）/有助減輕教師
分析系統評估數據的工作量

幫助學校掌握以評估資料優化課程及教學活動，並因應學生的
學習難點訂定相關跟進措施/透過密集式工作坊、到校服務、與
大專院校共同研發教學評估材料，及和學校合作推家長教育

收集非學業數據，如學生課外活動的時間、學習興趣及動機

等，提供更多資料了解影響學習表現的因素

家長團體提出倡議，反對機械式、無意義操練，獲辦學團體、
小學校長代表支持/官小率先不買TSA補充練習

2017研究計劃推行一年，收集全港數據後再作安排

教界：「畀個機會」除弊病

對新研究計劃推廣至全港，去年有
份參與小三TSA試行計劃的聖公會
天水圍靈愛小學校長孔偉成表示，計

劃的優化安排已回應教育界及社會訴求，真正成為回
饋學生與學校的評估工具。
他強調，親身試過總好過「空口講白話」，相信將
2017研究計劃推展至全港小學的決定，有助公眾真正
了解評估本意，釋除疑慮。
孔偉成坦言，留意到社會有些人仍然對試行計劃有
保留，「可能有些人仍然停留在（TSA）考試好深，
數據會用作『捽』學校的舊思想吧」。他分享去年參
與小三TSA試行計劃時的經驗時指，有關試題不僅變
得淺易，局方亦再三保證所得數據不會用以向學校施
壓，「其實這些都是不少校長及教育團體過去多年來

一直爭取的方向，反映局方有聽取意見」。
為遏止操練問題，局方明言官小將率先響應不購買

操練練習，孔偉成亦指，不操練說明學校能真正明白
評估的原意，「要了解學生學習進展，根本不用操
練，因為那才可得出最真實的數據。」

不鼓勵罷考 不懲罰請假生
他又強調，評估研究對改善學與教很重要，有助學

校了解學生弱點，作出針對性跟進。
就有團體揚言發起罷考，孔偉成表明不會鼓勵，只

是家長有為子女請假的自由，「學校與家庭雙方理應
互相尊重，假如遇上家長要求請假，校方首要是了解
情況，如果家長認為請假對學生有益，校方亦不會有
異議。」學校無意懲罰請假的學生。 ■記者 姬文風

校長：親身試好過「講白話」
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負責檢討小三TSA專責委員會去年底發表報告，
確認2016試行計劃於試題、報告形式、專業支

援等都有明顯改善。

信移除操練誘因 先推一年
昨日吳克儉與家校會主席湯修齊、辦學團體、小學
校長及家教會聯會代表會面，跟進討論相關家課事
宜。他會後宣佈，基於各持份者都對2016試行計劃的
正面回饋，亦有信心可移除因TSA而導致的操練誘
因，局方參考上述委員會的建議，決定推出2017研究
計劃，並擴大規模至全港小學，讓更多學校參與及理
解新元素，全面收集和聆聽各方意見，繼續檢討和改
善計劃。
他並於傳媒茶敘中進一步解釋指，是次2017研究計

劃會先推行一年，局方會收集全港數據後再作安排。
為配合2017研究計劃，教育局會於18區的學校舉

行講座，向校董、校長、教師和家教會成員介紹促進
評估的理念和實踐。

吳強調「擴大研究」非「復考」
吳克儉強調，今年為「擴大研究」而非「復考」小
三TSA，資料不會評核學校表現，故不需進行額外操
練，並會向各學校提供支援，以提升學與教回饋學
生。
被問及學校及家長在應考上有否選擇權，吳克儉
指，研究計劃中的評估屬於日常教與學活動，故無須

進行操練，如學校在推行時遇上困難，可向當局反映
及研究問題所在；而若有學生在考試期間缺席，應交
由學校自行處理，局方相信學校的專業判斷。
有份與吳克儉會面的直資學校議會執委徐區懿華

指，其學校亦有參與2016試行計劃，因日常教學已涵
蓋評估內容，事前沒作操練，而學校亦鼓勵家長主動
與校方溝通。

校長：針對性調整教學
同樣有份會面的博愛醫院歷屆總理聯誼會代表、中

學校長莊紹文則指，反映學生能力的評估報告對師生
都有幫助，學校可從中研究如何針對學生表現而調整
教學。
在TSA爭議中「操練」一直是核心問題，湯修齊昨

日聯同17區家教會聯會提出「守護孩子健康成長，支
持教育專業自主」倡議，反對無意義、單一及機械式
的操練，認為持份者應善用不同評估資料，了解孩子
學習，並為孩子提供合適活動及練習。
他又表示，提出倡議是期望加強辦學團體、學校和

家長之間的互信。
是次反過度操練倡議獲辦學團體、官小校長協會、

津小議會主席、直資小學議會代表及教育局支持。
吳克儉補充指，局方會協助推廣倡議，全港官小
率先堅決不購買TSA補充練習，釋除因操練TSA所
帶來的疑慮，讓學童既是「愉快」，也能「學
習」。

教育局決定推
出「2017基本能
力評估研究計

劃」其擴展至全港小學，普遍家長對此
反應正面。有家長認為，TSA是提升學
與教的效能的評估工具，只因個別家長
及學校盲目操練，偏離了其原意，社會
不應因而否定其存在價值，並相信家校
會等團體提出「反盲目操練倡議」，可
釋除社會疑慮，遏止操練文化，冀當局
可加強監察。有家長則強調，當局要加
強家長教育，讓更多家長明白孩子愉快
學習的重要性。
家長朱女士支持推行2017試行計劃，

認為那是政府了解小三生學習進展的評
估工具，可助學校提升學與教效能。對
於部分家長反對意見，她認為，當局已
仔細檢視權衡輕重，「任何政策都有人
支持及反對，為何要因為小部分人的反
對聲音大而取消？」
她又認為，學生操練情況源於不少家

長因擔心孩子成績落後而盲目催谷，政
府應加強家長教育。

教局應爭取廣泛支持消疑慮
家長袁先生亦指，TSA有其實際用處，

但被異化為引致學生盲目操練的「源
頭」，「適當的練習是有用的，但當有人
操練，很多家長都怕蝕底而一起更加緊操
練，這偏離了TSA的原意，政府要考慮研

究如何有效遏止操練文化。」
他認為，教育局應游說全港小學支持
反盲目操練倡議，爭取學界廣泛支持，
以釋除TSA的操練疑慮。
女兒就讀小六的梁先生認為，TSA有

其存在價值，要着手解決的是學校及家
長引起的操練問題，認同家長團體的倡
議或可發揮用途，但強調教育局應加強
本身角色，「當局如何監察學校真的沒
有購買TSA補充練習呢？做到這點，家
長就可以放心了。」
育有一小五女兒的劉先生表示，因

期望女兒在自由氛圍下學習學習，故
安排其入讀不參加小三TSA的私校，
但其親友都將TSA等同操練，令人無
奈。
他認為，那是社會整體氛圍使然，如
有學校將TSA成績與其他學校比較、競
爭，令愈來愈多學校催谷學生「博表
現」，曾聽聞有小一生已要做大量TSA
練習，令學習壓力大增。
他建議當局應取消向學校公佈任何達

標數據，只作當局內部評估用途，或可
解決操練情況。
家長程女士則指，TSA引起的操練文

化，源於部分家長望子成龍的心態，所
以當局要加強家長教育，讓家長明白愉
快學習的重要性，相信家校會等新推的
反操練倡議可發揮作用。

■記者周子優

家長冀增監察
讓孩子愉快學習
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■程女士 劉國權攝

■梁先生 劉國權攝

■朱女士 劉國權攝

■袁先生 劉國權攝

■圖為上課中的小學生。 資料圖片

■家長團體聯合提出反對機械式操練倡議，已獲多個
辦學團體、小學校長代表支持。 莫雪芝攝

■吳克儉昨日宣佈2017年「基本能力評估研究計劃」
的安排。 莫雪芝攝

香港文匯報訊（記者姬文風）教育局因應TSA的
操練爭議而推出2017研究計劃，惟個別家長團體與教
育界中人始終執迷對昔日TSA的偏激情緒，對評估仍
表抗拒，甚至有人鼓吹罷考。不過多個教育團體及家
長團體都認為，局方已展現出杜絕TSA弊病的決心，
值得試行一年觀察情況，呼籲各界「畀個機會」，勿
輕易考慮罷考。
一直反對小三TSA的「家長聯盟」，昨日聲言會於

農曆新年期間與教協商討如何回應當局的決定，初步
考慮會號召家長罷考。
立法會教育界議員葉建源則堅持TSA題目變淺，
「注定操練不會停止，只會以其他名義和形式繼續進
行」，要求教育局撤回決定。

黃錦良：罷考無助解決問題
教聯會主席黃錦良在接受本報訪問時表示，一直有
留意去年試行計劃情況，50間參與學校反應的確非常
正面，無論是試題難度還是學校報告等都見適當調
整，回應了教育界的主要訴求，故支持局方在此基礎
下將2016試行計劃推廣至全港小學。
就有個別人鼓吹罷考，黃錦良認為這無助解決問
題，「難道有日我們不滿文憑試又去罷考？」

他呼籲各界理性了解新研究計劃的實行方法與目
的，「過往TSA最讓人擔心的是操練問題，及其數據
或被視為縮班殺校指標。」
黃錦良強調，教育當局及學校始終需要「有把尺」

量度學生學習表現，現時局方既已展現出杜絕以往
TSA弊病的決心，望各界能重新建立互信，「畀個機
會」讓計劃試行一年，視乎結果再考慮其他行動。

趙明倡多宣傳新計劃內容
東區家教會聯會主席趙明早在2015年就提出建議，希
望學校能夠訂立零操練的協定，至昨日有關反機械式操
練的倡議總算獲得學界支持，官小更率先響應不買練習。
趙明形容此舉是重燃希望，但仍持一定觀望態度，因為
那畢竟屬「君子協定」，難保不會有個別學校違反。
他建議當局可多做一步，加強監察並訂定違反倡議

的後果，確保學校不作過度操練。
趙明又認為，社會大眾對新研究計劃的細節未必清

晰，建議局方再三解釋政策內容予廣大家長，包括新
計劃的目的及操作，釋除公眾疑慮。
至於有聲音鼓吹罷考，他指，那是表達訴求的一種

方式，無分對錯，但提醒大眾謹記應以學生利益為依
歸，避免他們因此受到損失。

■■吳克儉昨日出席家庭與學校合作事宜委員會與地吳克儉昨日出席家庭與學校合作事宜委員會與地
區家長教師會聯會及小學教育業界代表的會議區家長教師會聯會及小學教育業界代表的會議。。


